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聚集到您的旗下，为了继续享受您

博大的爱！”

体操队员们与陈先生的师生之

情也一直延续到五十年后的今天。

为了支持清华大学教育、体育事业

的发展，本着传承体操队优良作

风，助力体操队员提高素质、全面

发展的宗旨，部分体操队校友于

2017年底发起“清华校友—陈蒂侨

奖学金”募集活动，得到海内外体

操队校友的热情关注和大力支持，取

得了圆满成功。我也有幸参与了此项

活动，收获了友情，传递了爱心。

“忆往昔峥嵘岁月稠”，我深深地眷

恋着母校的老师和同学，眷恋着体操队的

教练和队友。大学生活特别是体操队生

2017 年校庆，温文雅学长（中排右 2）与老体操队

员合影

涯，是我快乐的源泉、人生的精华。

我爱清华，祝愿百年清华永远蓬勃向

上！祝愿清华体育代表队永葆青春！祝愿

清华学子为祖国健康工作五十年！

牢记母校厚望 
○刘士达（1967 届力学）

我1961年入清华大学力学系，因文革

各方面工作停滞，于1968年延迟毕业。这

年9月，我牢记学校厚望，踌躇满志地到

座落于哈尔滨的航天部国营三四九厂（对

外叫国营星光机器厂）报到。

做技术革新能手

我到厂实习劳动，先学车工，后学钳

工。曾帮叶师傅完成旋风铣的革新，帮李

师傅实现了可控硅调速器的革新，车间领

导便让我当了车间技术革新员。

接下来，我设计了车床磨具，可以完

成磨床不便完成的磨削加工。我用数学方

法为钳工确定了主轴中心线的简易测量方

法，机修师傅由前后左右反复操作改为从

前到后一次完成测定。电工师傅搞了个

低压大电流导轨淬火，火花飞溅，导轨上

烧出一些坑，不能使用，我和他们研究，

在输出端并上几欧姆大功率电阻作为预负
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载，消除了突现高电压，这样就试成了无

火花导轨淬火。淬完后纹路很漂亮。我还

和工人师傅一起改进喷枪，修好高压设

备，使静电喷漆进入实用。

还有些是师傅们自己搞的项目，一起

上报给工厂，工厂很重视，决定在我们机

修车间举行技术革新表演。全厂职工分批

来参观，我是讲解员。后来，工厂评我为

技术革新能手，颁发了奖状和奖品。这次

评奖是临时提议的，从我进厂到离厂，工

厂只进行过这一次，当时没太当回事，现

在看是很珍贵的。

指挥仪设计与定型

车间工作五年后，我从车间调到设计

所，一进来我就能进行程序设计，好像没

学就会。其实我靠的是先期投入。在“文

革”逍遥期间，我去学校印刷厂买了同系

数学班的《程序设计》教材，下过功夫。

我设计的是指挥仪机器码程序。我的

独创在于加进了提高精度的新技术，卡曼

滤波和预推，这开了工厂进行高端程序设

计的先河。为这台指挥仪定型，我们在

海军基地进行了一个月共13个航次的试

验，试验数据13大册。基地让工厂代替基

地进行数据处理，我便带领一

组人，在吉林大学中型计算机

上，用一个多月时间完成了数

据处理。因为数据量太大，而

且都要凿在纸带上，才能输入

到计算机里。我的设计在常规

计算外，还画出舥船航迹线。

最后计算结果有两个航次超

标，可是一看航迹线，舥船正

在调头，问题不在指挥仪。

处理结果送到基地，基地

通过了评定。指挥仪投入了批量生产。为

此，厂长决定给我分房奖励，我住上了“贡

献楼”。1977年还没有进步奖，该项目获得

了航天部的成果奖。这台指挥仪设计成功意

义非常大，解决了国产指挥仪小型化问题，

也显示了工厂的研制能力。

研制某导弹武器系统

为国防需要，根据工厂实力，国家安

排我厂研制某导弹武器系统。我是项目总

体主任设计师。该系统太大，雷达系统、

导弹系统、指挥仪系统、射前系统，发射

系统、电站系统等等，须协调、生产、

安装配套，有不少难题要解决。例如，

带弹运输问题，弹性发射问题，光学互

定位问题等等。我通过数学分析，推算

出倾斜发射影响精度，引起部里注意，

后来，我又在导弹末制导雷达上解决了

相应问题。应部里约稿，我在《航天科

技》杂志上发表了论文《倾斜发射引起

的问题》。

系统最后终于研制成功，并通过技

术鉴定，发往保卫祖国的前线。1 9 8 5

年，国家首次实行科技进步奖。由工厂

推荐，我成为国奖评委，在北京工作数

力 704 班毕业合影，因为是同学自己组织拍摄的合影，

有些模糊，但能够留下纪念也非常珍贵。后排左 7 为刘士达

学长
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天。因为是首次评选进步奖，参评项目

太多，大大增加评比难度，工厂的这个

项目被评为二等，奖次居中，已经很不

错了。该系统获奖，记录了我们给国家

做出的重大贡献。

开发计算机网络

我这个岁数的人，一般都被认为是网

络盲。殊不知，我是较早的网络开发者。

1991年去北京出差，到航天部办事，

我顺便和部里技术主管讲了我要开发网络

的想法，当时一般人都没听说过网络。他

看我说的头头是道，中了他的意，信服了

我，当即批准立项，答应拨给课题经费。

我自然就是课题负责人，要我回哈组织班

子，投入研制，他静候佳音。

经过一年多的努力，我带领课题组，

在工厂成功地开发出跨几个楼的网络，实

现了几个办公室的计算机互通。我们利用

计算机232中断唤醒系统，自己设计制造

网络电路板；自己确定通讯协议，模仿两

个都有点聋哑的人，用重复手段，来实现

准确交谈，并可靠排除干扰。硬件软件都

由我设计。达到设计目标后，经反复检查

无误后，通知北京方面来验收。

开鉴定会那天是我最高兴的一天，

西装革履，系上领带。我做开发研制报

告，讲明主要技术环节和原理，然后回

答专家的提问。由北京专家和哈市教授

们组成的验收组，仔细核查了实物，确

认达到设计要求。鉴定会验收后，发给

了鉴定证书。该项目被部里评为科技进

步奖，我也成了“网络专家”。

获两项部级奖励

我还曾经完成两个项目，获得航天

部的奖励。一是“逻辑电路计算机仿真软

件”项目，是为设计和检查复杂机床继电

器控制电路而设计的计算机软件，它代替

了工程设计人员头痛的逻辑电路逐步推演

过程。一个控制电路输入到计算机后，再给

出一个电钮按下去的命令，它自动一步步给

出逻辑动作演示。用BASIC语言编程。经工

厂实用后报到部里，最后获奖。另一项是

“一字布阵法”，是通过计算机优化，提高

瞄准精度的军事项目，不便细说。

工厂党委书记到海军基地慰问工厂参试人员时，在一个导弹发射车前留影。前排左起第十位

为刘士达学长
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X 光机问题

1982年，工厂医院进口一台匈牙利X

光机，是一台全新高科技系统。安装试验

后，发现影像亮度和片子的亮度达不到要

求。又经过几个月调试也解决不了问题，

机器处于停用状态，影响了职工和家属看

病。医院请来一些专家会诊，有的说，必

须再建个供电站，有的说，必须做一个专

用变压器。因为投入太大，无法实行，厂

领导建议医院院长找我看看。

我被请去，仔细研究了资料，一下子

就找到了症结，在我指导下，电工更换了

一个匹配电阻，一试果然解决了问题。这

台X光机投入了正常使用。

X光机关系到大家的福利，职工体检

都要用，大家传说是我修好的。作为报酬，

院长让我承包了这台X光机的修理，每月给

我30元。当时我每月工资七八十元，每月30

元也还算一笔不小的收入。后来那台机器还

真的出现过几次故障，我都给及时修好了。

直到我离开工厂后还回去修过。

修理机器人

我们厂在军转民后生产汽车。有一

次，机器人焊接生产线上，一个日本机

器人坏了，胳膊不会动了。正好那条生产

线要开鉴定会，但机器人坏了怎么开鉴定

会？这可急坏了厂长，厂内维修组修不

了，请来哈工大机器人专家教授，他们说

没有图纸不能修。最后说请日本专家，可

正是1989年政治风波，人家不敢来。没办

法，只能靠自家了，厂长跟我说，就全靠

你了！厂长把他珍藏的《集成电路》一套

宝贵资料四册送给我，表示恳切之意。这

个机器人还是我去日本考察时订的货，我

也是义不容辞。

我测试时，研究员给我端着万用表，

焊接时总工程师给我把着电路板，可见工

厂多么重视。没有金钢钻，我也不敢揽瓷

器活，我对机器人软件硬件都有些研究，

能抓住关键，找到要害。没过两天，我

就把机器人修好了。这一炮打得很响，大

受赞扬。修好日本机器人，加上原来的理

论研究写成材料，经工厂评委一致好评通

过，上报部里。我又得了一项航天部科学

技术进步奖。

对工厂最后的贡献

工厂里上百个工程技术人员，大部分

不会计算机制图，为此，工厂曾花一万元

从一个软件公司买入一个制图软件，结果

不好用。为此，把我从电子所调到设计

所，想解决这一问题。

我很快完成学新过程，又很快完成开

发过程。为什么上得这么快，改行不就是

新学一两本书嘛。社会上流行的制图软件

AutoCAD10，虽然不太好用，但是它留着

开发接口，利用这个接口，我使用Lisp语

言，很快实现了我的设计，经过改造它变

成了一个全新的软件。省了我很多基础工

作。

在教育处组织配合下，我开始给全厂

工程技术人员上课，宣讲我设计的软件，

教会他们使用。这个软件绘图一律用拼音

首字母命令，好学易记，并确定一个较典型

的例图，一步一步讲解如何画完它。每人都

发给命令手册和例图画法手册，反复练习我

的例图，熟习使用命令，到学程结束，大家

都学会了用我的软件制图。原来所里的十来

台计算机天天闲着，现在大家都来上机，上

机者要先预约。所外的工程人员也学会了，
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来所抢计算机和绘图机使用。厂里形成了计

算机绘图的热潮，绘图机也天天在绘图。这

是我对工厂最后的贡献。

到报社工作

我在工厂干了许多项目，有了一定的声

誉，又有一些获奖成果，这给我带来了好运。

1997年初，工厂人事处的干事找我，

问我愿不愿意去报社？我当然愿意。原

来，哈报集团为建设智能化报业大厦和高

性能网络系统，要在全市内聘一位专家。

厂长不同意放我，报社主任带着记者

来和厂长谈。军转民了，工厂就不如报社

重要，厂长最后还是同意放我，也算是照

顾我。

报社领导和我谈话，问我有什么要

求，只要他们能办到的都好说。我当时在

工厂工资700元，到报社后一下子给我开

到2500元。最重要的是，我女儿那年正好

大学毕业，毕业后直接进了报社，解决了

我犯愁的事。没几年我女儿就成为报社的

高级会计师，发展得很好。

我到报社后主持网络建设。建网过去

通用普通线，那时却面临五类线选择问

题。因为有了国标，推荐使用屏蔽线，报

社当然应该用好的，用符合标准的。到底

是用普通线还是用屏蔽线，发生了争论，

我仔细分析后决定用普通线。我看准了过

去用户都使用它，好用没问题，理论上它

可用，现发行的国标不是真国标。没有国

家批文，没有法律效用。是一些商家捣鬼

搞的。社长支持我的决定，这样节省了投

资还避免了屏蔽线又粗又硬造成的布线冗

肿。最后建成了贯通22层楼的漂亮的B型

千兆网。还有，用我设计的网桥，实现内

网外网的分离和连接。它是硬防火墙，绝

对保证内网安全，解决了报社领导最担心

的问题。

B型千兆网和网桥技术两个项目，获

中国报协(部级)两项技术进步奖。报社领

导对我的创造性工作非常满意。

2002年我退休了，但母校要求的为祖

国至少健康工作五十年的标准尚未达到，

怎能享受清闲呢？无须扬鞭自奋蹄才是千

里龙驹。之后，我继续钻研，研制出了太

阳视运动模拟计算机，自命名为“地转日

象仪”。这个仪器给定经纬度和日期，就

可以算出任何时刻太阳的方位和仰角，可

演示全球全年日照变化，可演示两极每年

只有一昼一夜、赤道应有不太分明的八个

季节奇象，其鲜明、形象、快捷是数字计

算机无法匹敌的。该仪器的研究资料在百

度文库等网络数据库均可查到。

刘士达学长获得的荣誉证书，以及珍藏的

几枚证章：清华大学校徽、毕业生纪念章、健

康工作 50 年纪念章


